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清淨道場，
建立威儀規則，
眾生起歡喜心。
對佛教宗教，
會起信任感，
這就是
佛事來利益群生

顯聲聞以小乘
方便利益眾生

化他令立無上
菩提為利他行

助宣佛化常作
佛事利益群眾

顯滿慈往劫以
來久有佛功德

轉大法輪 度化眾生 常作佛事 積功累德



滿慈子顯聲聞是
為了方便度化眾
生，他能夠轉大
法輪，常作佛事，
利益群生積功德



用心來體會，更了解這段時間一直一直，滿慈子
，就是富樓那彌多羅尼子，他助佛來宣導教法度
眾生，這是佛出現人間的目標。人能弘法，非法
弘人，最重要的，人要能來弘揚佛法。覺悟之道
，若沒有人去弘揚，這條路若沒人用心去鋪。這
條路，人們不知道可走，所以要有人開路，有人
鋪路。弘法者就如鋪路的人，知道從這地方要到
那個目標。知道目標，但不知如何走，也是走不
到。所以，佛陀雖然說，人人本具佛性，人人都
能成佛，但是成佛的方法，如何能夠成就？就是
要好好修行。



修行的方法又是如何修呢？要去除煩惱無明。有
多少種無明、煩惱？煩惱、無明又是要如何去除
？就要有一群人以佛心己志，這樣發心立願，與
佛同樣，就是去小愛就大愛。去除了小庭執著的
愛，投入僧團大家庭，就是要如何聽佛指導，如
何能去除無明。無明對修行到底關係有多大？關
係很密切啊！所以要好好聽法，因為修行就是要
去除無明，才有辦法回歸真如本性，真如本性就
是卡在無明，被無明將它覆蓋起來，所以他的真
如本性無法現前。



什麼叫做無明？無明就是我們習氣。習氣一直就是爭
，爭我所愛，我所擁有；我的成見、我的執著，我就
是要這樣，只有自己，認為什麼都是自己要的，自己
對的，別人的東西，別人所擁有的，都想佔為己有。
現在的人間不就是這樣嗎？商場如戰爭。為了一個貪
，不顧一切，開闢了商場，商場一大開，工廠跟著也
開了。工廠就是要應商場所需要，商場就是要應人類
所需要。人類就是一個貪欲、享受，所以所需要的東
西就很多。他所需要，商場只要消費者所需要，商場
就不斷不斷地不擇手段，如何去推銷。東西銷售的多
了，工廠就開始。



工廠的資源來自哪裡呢？離不開山河大地。天地
之下的資源物資不斷破壞、取著，就是這樣的循
環，循環，一直到氣候大乾坤已經不調和。這是
大事件，因為整個天下四大不調，大地山河破壞
了，何時能夠停止？無法停止，要停止，只是人
的觀念，小小的觀念轉變一下，少欲知足，疼惜
物命，愛護一切的物命。若能這樣，這小小的一
個心念，小小生活的生態，唯有這樣個人，每個
個人小心念轉一下，就能形成很純良的人間社會
，純樸、節儉的美德，自然就會影響商業、工業
，保護大地，這就只是一個心念而已。



整個人類是這樣，但是，這與修行有什麼關係呢
？因為人類這個觀念已經無法再收回了，唯有就
是法，真理。佛陀大覺者，他透徹了天地宇宙萬
物真理，將心念，人的心念，一點點的源頭，就
這樣擴散了，一直到心欲包含大地。現在人的心
一動念，心念擴散，就已經要收回是這麼的困難
，這要讓大家透徹了解。看看大家，眾生已經受
盡了不只是四大不調和，還有這身體的四大不調
，生、老、病、死，心靈的愛別離苦、怨憎會苦
、求不得苦。



這種大自然的苦，一直製造出了無常的災難不斷
增加，不斷拉近在人的身邊。這都是從人開始，
人的懵懂、無明，無明陷入了迷，迷在網中，唯
有佛法，要再重頭說起人的生活應該如何來生活
？一個人說，有辦法嗎？佛陀成佛了，儘管大覺
者，儘管神通廣大，緣不夠，一個人的因緣要能
涵蓋大空間，當然要普及很難。大空間就要大人
間，大家口口相傳，心心相連，心要連在法上，
法要在人的口中這樣來布達。但是，真正這個心
要連在佛心，體佛心懷，實在不簡單，若沒有大
因緣，實在是很難。



富樓那彌多羅尼子就是體佛心懷，了解佛的心懷
，他同樣能了解天下眾生心，眾生欲，眾生的行
為，他都很清楚了解。他就是這樣，還是現聲聞
小乘，與同修者來同修共做。與大家「同事」度
，與大家同事，讓大家來體會佛陀的教法。這總
是在聲聞眾中，富樓那彌多羅尼子就是最能透徹
天地間事物道理。佛陀所說、所包含的法，不只
是人，所對的是天下事物理，要讓人能了解。但
是，人光是知道人與人的心理就很難了，要如何
能體會到大乾坤事物理的生態呢？很難！所以要
用種種方便，要有更多人來助佛宣化。



所以佛陀一直在讚歎富樓那，就是期待與富樓那
同修者，出家弟子要承擔起法的傳承，希望捨小
家庭，就是要為天下大家庭。這就是佛陀對僧團
裡每一位弟子的優點、缺點，他在《法華經》裡
就是這樣一一讓他們自己表達，或者是佛陀向他
們讚歎。舍利弗也講說自己的缺點，摩訶迦葉等
四位弟子也是同樣，也自己自我悔過自己的缺點
。彌多羅尼子富樓那也是一樣，讚歎佛的智慧不
是這些弟子、一般人能體會得到，這是表達自己
離佛的知見、功德、智慧還有一段距離，這前面
的經文裡頭就已經顯示出來了。



我們修行就是按部就班，在僧團中就是專心了解
佛的教法，了解之後，就是要有使命感，這個使
命就是將法用種種方便去利益眾生。眾生受盡苦
難，眾生在苦難中還在造業，光是一個小小的心
靈觀念，就能使天地之間不調和。天地間是大事
情，人的心態起心動念是微不足道，但是這種這
麼微細的心念，可以影響到天下間四大不調，這
是很不可思議啊！所以從前說「蝴蝶效應」，光
是看一隻蝴蝶的生態，就知道大風將要來了。這
是同樣的道理，我們人的心念雖然是微不足道，
卻是影響天下大事多多。



「蝴蝶效應」是連鎖
效應的其中一種，其
意思即一件表面上看
來毫無關係、非常微
小的事情，可能帶來
巨大的改變。
此效應說明事物發展
的結果，對初始條件
具有極為敏感的依賴
性，初始條件的改變
，將會有引起結果的
極大差異。



但是，這麼多的事情我們都不知道，都是迷惘啊。現
在不就是說網路嗎？動不動就是網路，網路能讓你通
達一切，網路能將你網住，你的心靈智慧就受網路網
住，讓你解脫不了，這就是迷在網中。要如何能脫離
，脫離這迷網，能布達菩薩網？《法華經》已有說了
幾次，於珍珠、瑪瑙，種種的七寶網，這是菩薩網，
種種連結起來，連結，能從覺悟一直一條路連連結結
連到佛的心，牽引於這分覺有情。這種法網、菩薩網
，人人守在法中，人人的心連結起來，那就能將這覺
悟之道鋪在人的心中。所以，現在這個大時代需明大
是非，大家要很了解，是與非只是一念間之隔。



所以「顯聲聞以小乘方便利益眾生」。雖然每項
都知道，但是富樓那彌多羅尼子還是在僧群裡頭
，方便利益眾生。為了要「化他令立無上菩提為
利他行」。這樣較方便。出家，佛陀要如何將僧
團擴大？就是要出家人的形像出去外面，將佛的
教法布達給大家知道。讓大家了解天地宇宙之間
事事物物的道理，與人心在造業，製造煩惱，密
切的關係，讓大家看開，清楚了，不要在外面與
這些事物交結。



放下小家庭，割斷小愛的執著，投入大家庭來體
會佛法。將佛法能夠鞏固在人間，就是「化他令
立無上菩提為利他行」。進來修行就是為了要再
利益更多眾生，你要利益更多眾生，你自己就要
立無上菩提，要建立了你的覺道。你若自己覺道
還沒建立，要如何去利他行呢？所以要用種種方
法利益眾生，教化眾生，讓眾生看得開、放得下
，這樣專心修行，才能再利益更多人。菩薩發菩
薩心，一生無量。



所以這樣，才要「助宣佛化常作佛事」。要用心
來幫助，幫助佛陀的教法，所以要「助宣佛化」
。「常作佛事」，要時時將佛陀的教育，教導我
們戒定慧，佛事就是要將散亂的心、散慢的心態
這樣莊嚴威儀。讓人看了覺得僧團整齊、威儀具
足，生活簡單而莊嚴，這就是要先僧團興盛起來
，所以叫做佛事。佛法要能廣大宣傳，要先將道
場修行的人，威儀建立起來，要清淨道場，建立
威儀規則，眾生接近了自然就起歡喜心。



對佛教、宗教，他會起信任感，這就是佛事來利
益群生，這也是在助宣佛化常作佛事。常住就是
要這樣，要好好將我們常住，將叢林，將修行的
道場莊嚴起來。道場的莊嚴是在活的道場，活的
道場在哪裡呢？在人群中。僧團人群，在我們的
日常生活中，這叫做「常作佛事」。「利益群眾
」，讓人來到時看了起歡喜，發心立願。



這就是在教育，這是一個教育的道場，教導眾生
、化導眾生的道場。化導眾生的道場，不只是這
樣蓋得很堂皇，環境很美，讓大家只是來玩一下
，起歡喜心回去。不是！要讓大家來了心開意解
，「原來修行道理是這樣」，讓他得到道理，回
去之後能將道理落實生活，落實在人間，這才是
真正「助宣佛化常作佛事利益群生」，這才真正
我們建立的道場，大家要很用心。



所以，這也就是「顯滿慈往劫以來久有佛功德」
。滿慈子，就是富樓那彌多羅尼子，佛陀一直在
讚歎，四十年間一直在讚歎富樓那，他這樣的修
行方法，上求下化，能讓很多人更了解、更透徹
。所以這不是今生此世，這是累積來的，是往劫
以來，很長久，塵點劫了。大通智勝佛的時代，
或者是日月燈明佛的時代，就這樣累劫一直隨佛
教化，助宣佛化來度眾生。



在九十憶諸佛所修行，諸佛所說，這樣聞法，這
是這樣這麼長久過來。前面的文有顯示出來了，
不只是在釋迦佛的道場，在過去九十億諸佛所，
佛所說的法，在佛所修行，佛的道場修行，佛所
講說的法接受，這樣一直累積來的。所以就是往
劫以來久有佛功德，就是不斷累積，要長時間累
積。



各位菩薩，要用心，不是口頭稱的菩薩，是實質，稱
呼大家為菩薩，但是大家要名符其實發菩薩心。雖然
現身在現在凡夫身，也是凡夫入佛門，但是我們的心
還是在累劫以來，我們也是有受過佛化，才有這因緣
，願意靜靜坐在這裡聽法，這不是沒有因緣，所以我
們要好好發大心、立大願。在這個大時代明大是非。
不對的事情，我們要趕緊及時改過；是對的，我們現
在要很快做，否則來不及了啊！「可可」也是這樣說
，要趕緊救地球，保護地球，人類，大自然已經在看
了，看人類到底要如何造作，大家要真正用心。















彌多羅尼子學到了，他做到了。所以「名作
佛事，以己所得轉化他人」。我自己來學，
佛陀這麼說，佛陀的教育，「戒定慧」、「
信願行」，這我都學到了，我自己心得，我
將它轉教他人，這是很重要。各位菩薩，學
佛就是要這樣，不斷向前去利益眾生，才有
辦法真真正正成就自己。我們借用利益他人
，說是度眾生，其實是來嚴律自己，自己的
佛土。



所以，若不好好與眾生結善緣，菩薩就無機可度
，我們要趕緊與人結緣，菩薩就是要度眾生。菩
薩，名稱菩薩，若沒有趁機會度眾生，怎麼有辦
法有成佛的機會呢？所以我們說，在為別人付出
時，這就是在與眾生結緣，這就是在清淨自己莊
嚴的佛土。所以我們要好好把握時間，用心在我
們的心與佛的心連結起來，將我們的行為和菩薩
、眾生結合在一起，若能這樣，我們對佛道那就
近了。所以時時要多用心啊！
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思惟提綱（敬請貼緊上人開示的內容找答案）1116
1.今天的開示中，上人講：什麼叫做無明？
2.「蝴蝶效應」，我們人雖然是微不足道的心念，卻
是影響天下，大事情多多。您是否也深有同感？
3.修行就是為了要再利益更多眾生。要利益更多眾生
，首先必須如何？
4.道場莊嚴是在活的道場，活的道場在哪裡呢？
5.何謂「佛土」？
6.「修行就是要清淨我們自己的心」。我是否有勤拂
拭自己的心？
7.我們要如何才能近佛道？
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